



Manuel José Correa

Economista

El Gobierno de izquierda comenzó a despedirse. No solo vemos al Presidente Boric en un rol más activista en detrimento de su rol de Jefe de Estado. También, observamos una campaña comunicacional para destacar sus logros durante estos últimos cuatro años. Analicemos los 15 principales avances publicados en la web del gobierno.

1. Reforma de pensiones y PGU: Es cierto que se logró una reforma y aumento de la PGU. Sin embargo, la obligación de los trabajadores de prestar dinero al Estado es cuestionable. Además, recordemos que la PGU es herencia del gobierno del Presidente Piñera. Rescato positivamente la ampliación de la capitalización individual.

2. Fortalecimiento de policías y creación Min. de Seguridad: Si bien que en un principio el gobierno quería refundar las policías, terminó validándolas y aumentando su presupuesto. Sin embargo, ante la incapacidad de hacer frente al avance de la delincuencia, se crea una nueva estructura burocrática y onerosa en seguridad.

3. Copago Cero y reducción de tiempos de espera: Es cierto que los tramos C y D no pagan el copago en sus atenciones de salud en el sector público. Sin embargo, el próximo gobierno heredará un sector salud en crisis debido a millones

de personas en listas de espera y una enorme deuda financiera.

4. Trenes y buses eléctricos para Chile: Concreción de proyectos de arrastre de conexión Pto. Montt - Llanquihue y tren "rápido" el el tramo Stgo. - Talca. Sin embargo, vía GORE, Punta Arenas incorpora 100 buses eléctricos a un costo de 100 mil millones de pesos, alimentados vía generación eléctrica a base de fósiles.

5. Ley de permisos sectoriales: Ley tardía que facilita la tramitación de proyectos de inversión. Todavía es prematuro evaluar sus efectos.

6. Ley de 40 horas: Disminución de horas de trabajo semanal paulatino hasta el 2028, bien valorado por la ciudadanía. Sin embargo, nada se hizo en mejorar la productividad y el desempleo se ancló sobre el 8% con cerca de un millón de personas sin trabajo, más de dos millones de personas en sector informal y mayor prevalencia en las mujeres.

7. Ley Papito Corazón: Presidente Boric promulga la ley al inicio de su mandato. Sin embargo, la ley fue promovida por el ex presidente Piñera con moción de cuatro senadoras.

8. Aumento sueldo mínimo pasando de \$350.000 a \$539.000: El sueldo mínimo afecta alrededor del 12% de los trabajadores y su aumento

nominal fue de 54%. Sin embargo, al aumento real es del 30% y el aumento del desempleo ha golpeado principalmente a los trabajadores menos calificados.

9. 247.003 viviendas: Este logro se fundamenta fuertemente en proyectos de arrastre del gobierno anterior. Sin embargo, su concreción es positivo. Lamentablemente, el MINVU dejó una enorme deuda con constructoras y una tarea inconclusa con los damnificados de los incendios.

10. Control de la inflación: La política monetaria es dirigida por el Banco Central de Chile, siendo entre sus responsabilidades la estabilidad del nivel de precios. El gobierno es responsable de la política fiscal. Por tanto, este logro no es del gobierno.

11. Plan nacional de búsqueda: Mientras el plan tiene todas las herramientas para su ejecución, los parlamentarios oficialistas quieren institucionalizarlo en una ley. Lo cierto es que en materia de búsqueda de detenidos desaparecidos y reparaciones, la situación es opaca debido a la contumaz negativa de la izquierda de investigar los restos de presuntas víctimas de derechos humanos guardadas en el SML o investigar los miles de millones de pesos indemnizados a víctimas o familiares falso. La ley que se impulsa en el Congreso parece más a una maniobra para perpetuar el negocio formado al alegre de los DDHH.

12. Pago deuda histórica a profesores: Logro del gobierno de Boric que inició su primera cuota de pago en octubre. Este compromiso será casi enteramente afrontado por el próximo gobierno.

13. Litio y Royalty minero: Discutida alianza entre Codelco y SQM para la explotación del litio que aún no madura. Ciertamente el gobierno logró imponer el royalty a la minería, nuevos recursos que llegan principalmente a comunas mineras. Como la minería fue liquidada por la izquierda en Magallanes (caso Mina Invierno), el monto recibido en Magallanes es cercano a los 2600 millones de pesos distribuido en 9 comunas.

14. Centro de cuidados: Creación de centros de cuidados para el adulto mayor, dependientes y discapacitados a lo largo del país. Esta política pública apunta a generar un Sistema Nacional de Cuidados. Si bien el gobierno no alcanzará la meta de 100 centros, se informa que ha concretado 62 centros, de los cuales uno se encuentra en Puerto Natales. El avance es efectivo, a pesar de la precaria situación de la Casa del Buen Samaritano en Punta Arenas.

15. Reducción de la pobreza: Efectiva reducción de la pobreza por ingreso y multidimensional llegando al 17,3%. Sin embargo, las transferencias del gobierno hacia los más vulnerables explican fuertemente la reducción. Los niños siguen siendo los más afectados con tasas de pobreza superior al 20%. La desigualdad sigue estancada. Mejoras en educación, mercado laboral y acceso a la salud están al debe.

Quienes crearon problemas y quisieron refundar el país, gestionaron y hoy se aplauden. Lo concreto es que gracias al triunfo del Rechazo constitucional el gobierno de Boric fue menos malo que lo esperado.